

Il ajoute que le catholicisme seul est de taille à poser une barrière aux envahissements du socialisme. Il dit enfin que les catastrophes politiques et religieuses trouveront l'Eglise à son poste, qu'elle leur survivra et que seule elle donnera aux nations l'organisation d'un avenir prospère. Elle est sortie victorieuse de toutes les épreuves. Ses ennemis, par intervalles, surtout en 1793, 1808, 1859, 1870, posent à l'Eglise une épitaphe. Mais le sépulchre est glorieux, et celle qui leur semblait un cadavre ressuscite des cendres et porte plus haut la bannière de la civilisation.

*Le Monastère des Trappistes au Lac des Deux-Montagnes.*—Nous lisons dans le *Courrier de Montréal*:

“ Chassés de la France par un décret sans nom, d'un gouvernement fanatique, les Trappistes sont venus demander l'hospitalité aux Français du Canada. Nous les avons reçus avec joie et bonheur. Notre plus ardent désir est de les voir vivre heureux et libres dans notre Canada aussi français que catholique.

“ Le grand séminaire toujours à la tête des grandes œuvres a donné l'exemple de la générosité en concédant mille acres de terre aux Pères Trappistes. Cette propriété située au Lac des Deux Montagnes a été bénie solennellement jeudi, 8 septembre, par Mgr de Montréal.

“ Près de quarante prêtres assistaient à cette cérémonie.

“ Les Révérends Frères des Ecoles Chrétiennes étaient aussi représentés par le Frère visiteur provincial Reticus, le visiteur Albanus, le frère Elphinien, directeur de l'école de Saint Henri des Tanneries, les frères Philippe et Conutus.

“ Il y avait aussi un grand nombre de laïques distingués.

“ Le Révé. Père prieur a dit la première messe sur un autel improvisé, et le sermon de circonstance a été prononcé par Mgr Fabre.

“ Les cérémonies religieuses terminées, on revint à Oka où un goûter magnifique a été servi.

“ On revint à la ville par le bateau de quatre heures.

“ Nous laissons la parole à notre confrère de la *Mine* pour les autres détails.

“ Le monastère des Trappistes est un spacieux édifice de 150 pieds sur 35. Il y a deux étages réguliers, des mansardes et un soubassement. Il y a peu près terminé, et les Pères pourront s'y installer dans quelques semaines. On l'aperçoit aisément du lac, à mi-côte, au point même de l'abaissement qui marque la séparation des deux montagnes, à une lieue environ du quai d'Oka. On s'y rend par le chemin du moulin de la Baie, qui longe la première montagne, et par conséquent l'antique chemin de deux milles de long, qui se termine au sommet par le Calvaire, et que M. l'abbé Martineau a rendu célèbre dans ces dernières années par les nombreux pèlerinages qu'il y a conduits.

“ Le moulin de la Baie et les petites dépendances, sont pour le moment le seul refuge des bons Pères, qui y sont logés très-misérablement. Ils sont au nombre de trois, le Père Guillaume, prieur, le Père Jean-Baptiste et le Père Louis de Gonzague. Un quatrième,

le Père Allan, doit arriver d'Europe prochainement. Il y a, en outre, deux frères, le frère Antoine et le frère Etienne.

“ Ces excellents religieux ne sont pas restés inactifs depuis leur récente arrivée au lac. Ce qu'ils y ont déployé déjà d'industrie agricole et de tout genre est prodigieux. Ils utilisent tout, depuis le moindre jonc du bord du lac, jusqu'au moindre tronç d'arbre et à la dernière branche sèche. Ils sont forcherons, charrons, charpentiers, menuisiers, de tous les métiers, agriculteurs, laboureurs, horticulteurs. Et dire, pourtant, que ce sont tous des hommes d'éducation et de bonne origine—cela se sent, bien que leurs noms de famille soient inconnus du public. Ils sont devenus tout cela après une enfance et une jeunesse passées ailleurs que dans les champs et l'atelier. On va voir qu'ils feront des merveilles, au Lac, avec les mille acres de terre que le séminaire leur a concédés.

“ Rien d'admirable comme la vie de ces saints religieux, leur détachement de tout, leur ardeur au travail, leur dénuement volontaire, leur humilité. On sait qu'ils ne font pendant la plus grande partie de l'année qu'un repas par jour, et qu'ils ne mangent jamais de viande. Cela ne les empêche pas d'être bien portants et robustes même. Mais ils trouveront peut-être que ce régime, possible à la rigueur en France, est trop rigide pour notre climat.

“ Les Trappistes seront en état de prendre en pension des élèves pour l'agriculture. Ils ont déjà reçu d'avance un nombre considérable de demandes de plusieurs districts.”

*La rentrée des élèves au Collège de Ste-Anne.*—La rentrée des élèves au Collège de Ste-Anne a eu lieu le 6 septembre, date fixée par le Révé. M. Chs Trudelle supérieur de cette institution. M. le Supérieur a craint pendant quelque temps que les travaux ne fussent suffisamment avancés pour permettre l'ouverture des classes à cette date; car les pluies fréquentes avaient considérablement retardés les travaux. M. le Supérieur a eu aussi à compter sur la rareté de la main-d'œuvre; malgré tout cela, il a vaincu les obstacles, et pour le récompenser d'avoir passé toute sa vacance à une surveillance continuelle et à se soumettre à des tracasseries que nécessitaient de si grands travaux; il a réussi à mettre le collège en état de recevoir les élèves; ils ont été enchantés d'avoir à leur disposition des appartements aussi vastes et surtout des dortoirs leur offrant toutes les commodités possibles sous tous les rapports. Tous étaient fiers des belles et importantes améliorations faites à l'intérieur du Collège. Les ouvriers sont actuellement à l'œuvre pour monter la charpente du dôme qui sera entièrement couvert d'ici à trois semaines, nous l'espérons.

“ Nous sommes heureux de pouvoir annoncer que le nombre des nouveaux élèves dépasse actuellement celui des années précédentes, quoique plusieurs de ceux qui ont demandé leur admission ne soient pas encore arrivés.

“ Voici les noms des élèves ayant terminé leur cours classique l'année dernière et qui ont pris la soutane cette année: MM. François-Xavier Couture, Georges Goudreau, Daniel Guimont, Cyprien Jean, Pierre Ouellet et François Têtu.